

**Nombre de alumno: Jonathan  
Rodríguez Pérez**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

**Nombre del trabajo: usos y  
costumbres en las comunidades  
indígenas de los altos de Chiapas como**

PASIÓN POR EDUCAR

**Materia: interculturalidad y  
salud II**

**Grado: 2 Grupo: C**



## Los usos y Costumbres en las Comunidades Indígenas de los altos de Chiapas como una estructura Conservadora.

En las comunidades indígenas dispersas a lo largo del país se siguen practicando formas propias de auto gobierno y se rigen por sistemas normativos que han evolucionado desde los tiempos pre coloniales conocidos como usos y costumbres.

Aun que estos elementos existen claramente, no para explicar la sobrevivencia de formas específicas de gobierno indígena en la actualidad, la fuerza actual de la identidad y organización indígena en nuestro país se ve a través de la historia como un hilo continuo de resistencia a formas ajenas. Díaz y otros antropólogos insisten que la comunidad se define más allá de sus aspectos físicos o funciones básicas. Define a la comunidad como un foro para el desarrollo humano, conjunto con el mundo natural, repleando así un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo. Se considera que el ser humano, sin la vida comunitaria, sin seguir el pasado heredado y sin producir las acciones del resto de los miembros de la comunidad, no se desarrolla. Solo dentro de ella se es todo, fuera de ella se es nada.

Para los indígenas Chamulas en el corazón de los altos de Chiapas, la comunidad es una sola Unidad o utilizando sus propios conceptos: una sola alma. Ser una sola alma obliga a tener un pensamiento único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior. Esta sola alma es un esquema de orientación al problema de significado como expresaría Talcott Parsons.

La discusión sobre los orígenes gira en torno al peso relativo que se otorga a las comunidades versus las rupturas. Los estudios en los cuales se enfatizan la ruptura y la reconstrucción de la comunidad indígena, analizan estructuras políticas específicas y mecanismos de vinculación al exterior y concluyen que la forma actual de las comunidades indígenas es una construcción relativamente nueva. Desde luego, la conquista Azoica consiguió rupturas de la vida.

La crítica a concepciones de la comunidad indígena, hecha por algunos estudiosos del tema advierte de una tendencia hacia la especialización o mitificación de ésta, sobre todo por parte de algunos dirigentes del movimiento indígena. Dicen que la centralidad de la comunidad en la visión comunal de la lucha indígena ha dado lugar a una justificación de prácticas tradicionales, basadas en la supuesta conservación del pasado prehispánico.

Las formas de auto gobierno de la comunidad deben ser reconocidas como prácticas en un proceso constante de cambio. Y cualquier esfuerzo para conservar los usos y costumbres como herencia precolumbina, que resiste adecuaciones a la experiencia actual, puede ser contraproducente. Como en el caso obstaculizar la participación de la mujer por el simple hecho que así lo marca la tradición desde tiempos ancestrales.

Los contrastes sistemáticos entre indígena y ladino son más notable en los altos de Chiapas que en cualquier otra región de México.

Se denomina castos a aquellos segmentos de la población de la América hispana, formados cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje entre españoles, indígena u negros traídos de África, que tuvo lugar desde el mismo inicio del periodo de dominio colonial del periodo de dominio colonial, a partir de finales del Siglo XV, en la actualidad existe este tipo de diferenciaciones.

La vestimenta también identifica la posición social. Los ladinos usan ropas distintas: pantalones u camisas, faldas, blusas ya sea de tela o confeccionadas de fábrica. Los trajes indígenas varían de un municipio a otro pero las coloridas vestimentas bordada o tejidas a mano o los sombreros festoneado de cintas del uso tradicional, son imposibles de confundir con sus contrapartes ladinas. Los ladinos desde la conquista forman el otro grupo étnico predominante en los altos de Chiapas. La vida familiar indígena por lo general se limita al grupo de descendencia local y en la raras ocasiones se extiende fuera del paraje del nacimiento. A medida que los hijos de una pareja llegan a ser adultos, los varones se casan u se trasladan a vivienda construida junto a la casa paterna pueden continuar producen u consumen como una unidad u funcionando como un bloque en la organización del paraje. La típica familia indígena subsiste del sistema de cultivo del maíz de desmonte u quema propio de las tierras altas.

## Bibliografía:

(gary H. Gossen, 2016)